



El mal de los hambreadores es tan peligroso como el de las vacas locas, o peor.

SABADO 27 DE DICIEMBRE DE 2003 ■ MEXICO D.F., AÑO VEINTE ■ NUMERO 6944

## En maquiladoras de exportación, 36 mil 700 empleos y 408 plantas perdidos

□ La primera cifra equivale a más de la mitad de plazas canceladas en todo el sector manufacturero durante 2003, según encuesta oficial

FABIOLA MARTINEZ

20

## Con el pretexto de las vacas locas, alza inminente de 20% en pollo y huevo

□ Ya son más de 30 los países que prohibieron el ingreso de carne estadounidense □ La enfermedad se habría extendido más allá de Washington, admiten autoridades

FABIOLA MARTINEZ Y AGENCIAS

19

HOY



ALFREDO C. VILLEDA	15
RAFAEL ALVAREZ DÍAZ	16
MIGUEL CONCHA	16
ILÁN SEMO	17
RICARDO ROBLES O.	17
SILVIA RIBEIRO	19
VILMA FUENTES	5a

OPINIÓN

Recorte y gane:  
19 aniversario de  
*La Jornada*



Semana A-16

Cupón válido para la promoción de DICCIONARIOS LAROUSSE.

\*Promoción válida hasta agotar existencias

# La Jornada

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE ■ DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYAN VELVER ■

## Aristide echa mano hasta del vudú contra opositores

BLANCHE PETRICH

Convencido de que la ola de protestas contra su gobierno empañará las pretendidas celebraciones de manteles largos para conmemorar el bicentenario de la fundación de la primera república negra del mundo, y la primera nación independiente del hemisferio americano, el presidente de Haití, Jean-Bertrand Aristide, descrito por un antiguo amigo como “un hombre seducido por la pasión del poder absoluto”, convocó urgentemente a su gabinete el 12 de diciembre, en Palacio Nacional. Por la red de internautas *Haitianpolitics* trascendió un documento con el bosquejo de un plan de acción redactado en el cónclave de aquella noche para ahogar el creciente grito popular que exige, ya sin atenuantes, la dimisión del mandatario que, a medio camino de su periodo sexenal, parece tocar fondo en su crisis.

La operación fue bautizada *Siklon pou 2004 ka bon*. Se trataría de impedir a cualquier precio toda manifestación opositora en las calles de la capital, en particular en las inmediaciones del Campo Marte (donde se erige la sede del Ejecutivo) y la zona de Raboteau

utilizando “todos los medios posibles”, desde la fuerza pública, la violencia de los *chimiers* —grupos de choque cercanos al oficial Partido Lavalás, fuertemente armados y reclutados entre los jóvenes y niños de los interminables barrios de miseria del país— hasta la censura de prensa, los atentados personalizados dirigidos a “retirar de la escena” algunas cabezas visibles del masivo movimiento antiaristidista e inclusive echar mano de los recursos del vudú y la magia negra, prácticas extendidas, para reducir al máximo la capacidad de acción de las fuerzas opositoras.

Antes de que se pudiera confirmar la veracidad del plan, los hechos ocurridos en los días siguientes dieron cuenta del cumplimiento puntual del *operativo*: el 22 de diciembre fue reprimida violentamente una manifestación en la capital, que marchaba justamente hacia Raboteau cantando y danzando al compás de varios músicos de moda, como Boukan Eksperyans; otros hechos similares se reprodujeron en el interior, donde el eco que exige la renuncia de Aristide replica con fuerza. Apenas el día 11 había sido atacada otra marcha similar.

## Cobran fuerza las protestas para que el presidente de Haití deje el cargo

Otros objetivos del *operativo* son reducir al mínimo la capacidad de transmisión de las radioemisoras, venas vitales para la circulación de las ideas de la sociedad en pie contra Aristide; “bloquear” las universidades del país, y cerrar todos los accesos al palacio de gobierno. Eso último se cumple 24 horas al día con la vigilancia de turbas aristidistas concentradas para, según declaran, “defender al presidente constitucional”.

### Deterioro irreversible

Varios funcionarios del grupo cercano a Aristide han abandonado el *barco* en días recientes, acentuando el deterioro y el aislamiento del gobierno: la ministra de Educación, Marie-Carmele Austin, inclusive se ha sumado a las manifestaciones que exigen su renuncia. También han dimitido los titulares de Turismo y de Salud y el embajador en República Dominicana, además de dos influyentes senadores, Dany Toussaint y Prince Pierre Sonson, que abandonaron el Partido Lavalás denunciando “la demencia” del presidente y sus cercanos.

A PAGINA 26

Pese al descontento organizado y



La represión del régimen ha cobrado la vida de 30 personas y provocado el arresto de 80 desde septiembre, cuando se intensificó la crisis

AFP